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МЕСЯЦ ЗА МЕСЯЦЕМ: ХРОНИКА СОБЫТИЙ 

● 16 января аудитор Счетной 

палаты Татарстана Ильнур Мубара-

ков выступил на совместном заседании 

Комитета Государственного Совета 

по социальной политике и Экспертного 

совета при комитете, на котором 

представил отчет Счетной палаты 

республики о результатах аудита 

эффективности использования бюд-

жетных средств, выделенных в 2020-

2022 годы на реализацию программ в 

сфере содействия занятости населе-

ния, включая меры по организации 

сопровождения инвалидов при трудо-

устройстве. 

В работе заседания принял 

участие заместитель Председателя Го-

сударственного Совета Юрий Камалты-

нов. 

Объем финансирования мероприя-

тий по реализации мер содействия 

занятости населения в 2020-2021 годах 

и за 9 месяцев 2022 года составил 11,2 

млрд рублей. 

- В Татарстане функционируют 48 

центров занятости населения. В 2020 

году в них в поиске работы обратились 

159 тысяч человек, и 38% из них было 

трудоустроено. В 2021 году соиска-

телями стали 90 тысяч граждан, из 

которых 66% нашли работу, - отметил 

положительный фактор Ильнур Муба-

раков.  

В части людей с ограниченными 

возможностями за анализируемый 

период также установлено увеличение 

трудоустроенных инвалидов от числа 

обратившихся - с 47% до 64%. 

По мнению аудитора, резервы еще 

имеются и для дальнейшего стиму-

лирования работодателей необходимо 

инициировать возможность установле-

ния налоговых льгот для организаций, 

применяющих труд инвалидов в виде 

снижения ставки налога на прибыль, 

освобождения от уплаты налога на 

имущество организаций в размере рас-

ходов организации на оплату труда 

инвалидов, освобождения от уплаты 

транспортного налога.  

Министерство труда, занятости и 

социальной защиты поддерживает это 

предложение Счетной палаты, что под-

твердила на парламентском заседании 

заместитель министра Клара Тазетди-

нова. 

Как сообщил далее Ильнур Муба-

раков, Счетной палатой республики 

выявлен ряд проблем в сфере 

содействия занятости населения, 

в  частности, в трудоустройстве людей 

с ОВЗ.  

«В отдельных муниципальных об-

разованиях по итогам проведенных 

центрами занятости населения ярмарок 

вакансий трудоустройство граждан не 

состоялось», - продолжил аудитор. По 

его словам, для исправления подобных 

фактов и стимулирования к занятости 

безработных граждан, испытывающих 

трудности в поиске работы, целесо-

образно активизировать деятельность 
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по профессиональной ориентации, 

социальной адаптации и психологи-

ческой поддержке для этой категории 

безработных граждан. 

Среди нарушений, допущенных 

центрами занятости населения в общей 

сумме 17,3 млн. рублей, основную до-

лю составила просроченная дебитор-

ская задолженность – 86%. 

Заместитель министра Клара Та-

зетдинова пояснила, что большинство 

нарушений были устранены в ходе 

проверки и эта работа продолжается. 

- В целом деятельность мини-

стерства и центров занятости строится 

в соответствии с действующим зако-

нодательством и нуждается лишь в 

определенных коррективах, - сказал в 

завершении Ильнур Мубараков, отме-

тив, что один из ключевых показателей 

отрасли - уровень занятости в рес-

публике в настоящее время составляет 

62,8% (по РФ – 60%, по ПФО – 59,5%). 

Председатель парламентского ко-

митета Светлана Захарова также 

выделила положительную работу 

Министерства труда, занятости и со-

циальной защиты. «Уровень безрабо-

тицы в Татарстане один из самых 

низких не только в ПФО, но и в РФ, – 

сказала она. – В этом направлении 

министерство активно работает, в том 

числе большая работа ведется по 

трудоустройству людей, которые при-

ехали к нам с новых территорий Рос-

сии». 

Светлана Захарова также отмети-

ла, что совместно с  Комитетом Гос-

совета по бюджету, налогам и финан-

сам депутаты обсудят меры стиму-

лирования работодателей, предостав-

ляющих рабочие места людям с ОВЗ. 

Информацию Счетной палаты чле-

ны комитета приняли к сведению. 

Профильному министерству рекомен-

довано принять меры по реализации 

предложений и выполнению рекомен-

даций Счетной палаты республики для 

недопущения нарушений норм законо-

дательства в дальнейшем. 

● 24 января в режиме видео-

конференцсвязи состоялся междуна-

родный семинар по обмену опытом с 

представителями высших органов го-

сударственного аудита (финансового 

контроля) государств – участников 

СНГ, региональных контрольно-счет-

ных органов Российской Федерации. 

Его участники, вместе с пригла-

шенным гостем – Государственным 

управлением по аудиту Королевства 

Таиланд, обсудили трансформацию 

роли высших органов аудита в новых 

реалиях современного мира, основные 

направления изменений подходов к 

государственному аудиту, внедрение 
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инструментов прогнозирования в 

деятельность высших органов аудита. 

Докладчики говорили о необходи-

мости постоянного совершенствования, 

получения новых компетенций, рас-

ширения знаний и навыков. 

● 27 января сотрудники Счетной 

палаты приняли участие в очередном 

вебинаре для региональных КСО.  

Внешний эксперт Союза муни-

ципальных контрольно-счетных орга-

нов РФ, директор института профес-

сионального развития работников бюд-

жетной сферы Алтынай Тонжеракова 

выступила с докладом на тему 

«Закупки товаров, работ и услуг для 

муниципальных нужд: изменения зако-

нодательства, типичные нарушения». 

● 3 февраля при технической 

поддержке Счетной палаты России 

Союз МКСО провел для контрольно-

счетных органов очередной вебинар в 

режиме видеоконференцсвязи на тему 

«Строительные работы в 2023 году. 

Практические вопросы, возникающие 

при проверках классификации, учета и 

документооборота и закупки строи-

тельных работ». 

Разговор шел о системе норма-

тивно-правовых актов, регулирующих 

строительную деятельность, участ-

никах строительного процесса, квали-

фикации работ, проектной и испол-

нительной документации, а также типо-

вых ошибках и правовых рисках. 

Внимание акцентировалось также на 

том, как правильно учитывать и клас-

сифицировать строительные работы и 

ответственность за неправильное отра-

жение в учете и отчетности ремонтных 

работ. Завершился вебинар разбором 

конкретных практических ситуаций. 

● 8 февраля Коллегия Счетной 

палаты Татарстана под председа-

тельством Алексея Демидова утвер-

дила отчет о результатах проверки 

использования бюджетных средств, 

государственного и муниципального 

имущества в Арском  муниципальном 

районе за 2020-2021 годы и 8 месяцев 

2022 года.  

Ревизии были подвергнуты сред-

ства на общую сумму 3,96 млрд. 

рублей. К расходованию 5% из них у 

аудиторов возникли претензии.  

Основные нарушения выявлены в 

сфере управления и распоряжения 

муниципальной собственностью - 151 

млн. рублей. Так, числящиеся в составе 

основных средств Арского гориспол-

кома объекты инженерной инфра-

структуры (водопроводные и тепловые 

сети, насосные станции, биологические 
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очистные сооружения, полигон ТБО, 

газопроводы, иные основные средства) 

общей остаточной стоимостью 149 млн. 

рублей без оформления договорных 

отношений используются коммер-

ческими структурами («Водоканал-

Сервис», «Газпромтрансгаз Казань», 

«Жилкомбытсервис» и другие).  

- С этими предприятиями гото-

вятся концессионные соглашения о 

передаче объектов коммунального иму-

щества. До 2025 года этот процесс 

будет завершен, - сообщил глава муни-

ципального района Ильшат Нуриев. 

Из разряда курьезных выявлен 

факт в АО «Арский элеватор», в недрах 

которого «затерялась» автоцистерна на 

базе автомобиля ЗИЛ-131 балансовой 

стоимостью 1,2 млн. рублей. Действие 

договора о передаче автомобиля в 

безвозмездное пользование АО 

«Арский элеватор» истек в 2017 году и, 

видимо, в горисполкоме про авто-

цистерну попросту забыли… С прихо-

дом ревизоров и память вернулась, и 

договор на новый срок составили. 

Как доложил далее аудитор Сер-

гей Колодников, при формировании и 

исполнении бюджетов допущены 

нарушения на 22,7 млн. рублей. В 

частности, просрочена задолженность 

по оплате земельного налога с 

организаций и налога на имущество 

физических лиц, и местный бюджет 

недополучил  в общей сумме 5,9 млн. 

рублей. 

В контрактах на организацию пи-

тания, заключенных с АО «Департа-

мент продовольствия и социального 

питания г.Казани» и ООО «Торговый 

дом «Айракс», был включен пункт 

о  лабораторных исследованиях гото-

вых блюд и продуктов питания. Однако 

учреждениями образования дополни-

тельно в общей сумме 1,2 млн. рублей 

оплачены услуги по проведению 

санитарно-эпидемиологических экспер-

тиз и лабораторных обследований про-

дуктов в Высокогорском филиале 

«Центра гигиены и эпидемиологии 

Республики Татарстан». 

- Наряду с неэффективным рас-

ходованием средств организациями и 

предприятиями района в проверяемом 

периоде не использованы межбюд-

жетные трансферты в общей сумме 7 

млн. рублей, – отметил аудитор. – Они 

выделялись из республиканского бюд-

жета для обеспечения государственных 

гарантий реализации прав на получение 

общедоступного и бесплатного до-

школьного образования, решения иных 

вопросов местного значения. Средства 

возвращены в казну республики. 
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По нарушениям бухгалтерского 

учета и отчетности в общей сумме 31,7 

млн. рублей составлен протокол об 

административном правонарушении.   

Как доложил глава района, по 

всем бухгалтерским недочетам сделаны 

исправительные проводки, а в целом по 

итогам проверки приняты и подлежат 

принятию меры на общую сумму 200,6 

млн. рублей или 95% от общей суммы 

выявленных нарушений.  

По результатам контрольного 

мероприятия направлено представ-

ление главе Арского муниципального 

района. Материалы проверки переданы 

в Прокуратуру Республики Татарстан. 

● 8 февраля на заседании Кол-

легии Счетной палаты Татарстана 

под председательством Алексея 

Демидова рассмотрены результаты 

проверки целевого и эффективного 

использования средств бюджета 

Республики Татарстан, которые выде-

лялись на обеспечение мероприятий 

по развитию и содержанию инфра-

структуры садоводческих и огородни-

ческих товариществ в 2020-2021 годах 

и первом полугодии 2022 года Ми-

нистерству строительства, архитек-

туры и жилищно-коммунального хозяй-

ства и Министерству промышленно-

сти и торговли республики. 

Ранее по этому направлению 

Счетная палата министерства не про-

веряла. За проанализированный период 

им из бюджета были выделены 433,4 

млн. рублей, которые направлены ГКУ 

«Главное управление инженерных 

сетей Республики Татарстан» и ГУП 

«Электрические сети» на ремонт, 

реконструкцию систем водоснабжения, 

площадок для сбора и вывоза твердых 

коммунальных отходов, объектов 

электросетевого хозяйства, питающих 

садоводческие или огороднические не-

коммерческие товарищества. И, как 

показала проверка, исполнение обяза-

тельств осуществлялось не совсем 

должным образом.  

В частности, аудитор Александр 

Якупов отметил факты невостребован-

ности оказанной поддержки. Так, садо-

выми обществами не эксплуатируются 

построенные и приобретенные за бюд-

жетный счет объекты водоснабжения 

(две скважины, две насосные станции, 

7 водонапорных башен), две площадки 

для сбора мусора, 47 контейнеров и 11 

бункеров общей стоимостью более 12 

млн. рублей. А в Зеленодольском 

районе электросети (стоимостью 927,8  

тыс. рублей) проведены к ДНТ «Ми-

чуринский», в котором практически 

отсутствовали обрабатываемые земель-

ные участки. 

Такие факты, считает аудитор, - 

следствие отсутствия четких критериев 

для отбора садовых обществ, под-

лежащих государственной поддержке. 

Некоторые мероприятия по раз-

витию и содержанию инфраструктуры 

садоводческих и огороднических то-

вариществ не стыкуются с утвер-

жденными показателями подпрограм-

мы «Поддержка малых форм хо-

зяйствования» государственной про-

граммы развития сельского хозяйства 

и регулирования рынков сельско-

хозяйственной продукции, сырья 

и продовольствия на 2013-2025 годы. 

Например, на 2021 год было преду-

смотрено бурение 33 скважин, а 

фактически пробурено 28. Установка 

контейнеров и бункеров подпрограм-
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мой не предусмотрена, но приобрели 

сразу 144 единицы. На 2022 год 

мероприятия по Министерству строи-

тельства вовсе не планировались, 

однако на момент проверки деньги 

оказались выделены, заключены 

контракты и на обустройство площадок 

ТБО, и на ремонт сетей водоснабжения. 

«Министерством промышленно-

сти и торговли также не обеспечена 

корреляция показателей с фактичес-

кими работами, - продолжил А.Якупов. 

- Так, подпрограммой установлены 

количественные показатели по обеспе-

чению трансформаторными подстан-

циями и введенными в эксплуатацию 

километрами воздушных и кабельных 

линий. В то же время, у министерства 

при заключении соглашений на предо-

ставление субсидии показателем дости-

жения результативности реализации 

соглашений является количество 

садовых обществ, в которых должны 

быть проведены работы». 

В ходе контрольного мероприятия 

выявлена оплата не выполненных работ 

на общую сумму 1,5 млн. рублей. По 

результатам проверки нарушения 

устранены, в том числе возвращено в 

бюджет 1,2 млн. рублей.  

Счетная палата также указала на 

резервы для экономии бюджетных 

средств. Так, ГУП «Электрические 

сети» демонтируемые при ремонте 

материалы и оборудование фактически 

реализует подрядчику. При этом 

стоимость возмещаемого из бюджета 

республики нового оборудования и 

материалов на эту сумму не 

уменьшается. Кроме того, возмещались 

транспортные расходы по перевозке 

реализованных при демонтаже подряд-

чику материалов. В случае применения 

ГУП так называемого механизма «воз-

вратных сумм» экономия могла 

составить 4,3 млн. рублей. 

Это предложение Минпромторг 

поддерживает, отметил заместитель 

министра Иван Колчин. По его словам, 

в Порядок предоставления субсидий 

подготовлены изменения, чтобы сум-

мы, возникающие при возврате метал-

лолома, исключать  из общей суммы 

субсидий. 

- Главный итог проверки Счетной 

палаты – готовится постановление 

Кабинета Министров о субсидировании 

затрат дачных товариществ. Это то, 

чего мы добивались несколько лет, - 

отметила заместитель министра строи-

тельства, архитектуры и ЖКХ Элео-

нора Абубакирова. – Будут внесены 

изменения в части индикаторов и с 

2023 года механизм выделения денеж-

ных средств станет соответствовать 
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требованиям бюджетного законо-

дательства. 

- Это хорошо, что так быстро 

отреагировали, - подвел итог обсуж-

дению Председатель Счетной палаты 

Алексей Демидов. – Наша задача – не 

только наказать, но и подсказать, что и 

как исправить и улучшить. 

По результатам контрольного 

мероприятия направлены представле-

ния в Министерство строительства, 

архитектуры и ЖКХ и Министерство 

промышленности и торговли. Мате-

риалы проверки передаются в Проку-

ратуру республики. 

● 8 февраля аудитор Счетной 

палаты Российской Федерации Андрей 

Батуркин в режиме видеоконференц-

связи рассказал о практике аудита 

землепользования, разграничения зе-

мель, государственного мониторинга 

земель и учета земельных ресурсов по 

результатам проведенных СП РФ в 

2022 году контрольных и экспертно-

аналитических мероприятий. 

Обсуждались вопросы формирова-

ния дизайна аудита на подготовитель-

ном этапе мероприятий, критерии 

аудита эффективности при анализе 

деятельности уполномоченных орга-

нов, сформированные СП РФ реко-

мендации в адрес Правительства Рос-

сии и федеральных органов испол-

нительной власти. Были также пред-

ставлены планы проведения проверок в 

рамках отраслевого комплекса меро-

приятий «Аудит управления земельно-

имущественным комплексом Россий-

ской Федерации» в 2023 году. 

● 11 февраля в Казани прошли 

традиционные забеги в рамках Все-

российских массовых соревнований 

«Лыжня России», в которых на старт 

вышли и сотрудники Счетной палаты 

Татарстана.  

Лыжные трассы были подготов-

лены в пяти локациях, одна из которых 

– лыжно-биатлонный комплекс в по-

селке Мирный – впервые приняла 

любителей здорового образа жизни. 

Сначала стартовый судейский 

пистолет отправил в гонку профес-

сиональных спортсменов, которые 

соревновались на дистанциях 5 и 10 км. 

А затем последовали массовые забеги, 

включая и отдельный старт для 

участников с ограниченными возмож-

ностями здоровья.  

● 13 февраля аудитор Счетной 

палаты Татарстана Ильнур Муба-

раков выступил на совместном засе-

дании Комитета Государственного 

Совета по бюджету, налогам и 

финансам и Экспертного совета при 
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комитете, на котором представил 

отчет Счетной палаты республики о 

результатах аудита эффективности 

использования бюджетных средств, 

выделенных в 2020-2022 годы на 

реализацию программ в сфере содей-

ствия занятости населения, включая 

меры по организации сопровождения 

инвалидов при трудоустройстве. 

В работе заседания принял 

участие заместитель Председателя Го-

сударственного Совета Марат Ахметов. 

Месяцем ранее аудитор Счетной 

палаты доложил по этому вопросу 

депутатам профильного комитета – по 

социальной политике. Но злободнев-

ность, острая социальность темы и  

затронутые в аудите Счетной палаты 

проблемы, не могли не привлечь 

внимание парламентариев головного 

комитета Госсовета – по бюджету и 

финансам. 

Информацию заместителя ми-

нистра труда, занятости и социальной 

защиты Эндже Нигметзяновой о том, 

что все выявленные нарушения 

исправляются, а к нарушителям при-

менены дисциплинарные взыскания, 

депутаты приняли как должное. И 

сфокусировались на вопросе органи-

зации трудоустройства инвалидов.  

В ходе обсуждения отмечалось, 

что республиканское министерство 

активно работает в этом направлении и 

достигнуты определенные успехи. Так, 

число людей с ограниченными воз-

можностями, обратившихся в поисках 

работы в центры занятости, за ана-

лизируемый период сократилось вдвое.  

● 13 февраля аудитор Счетной 

палаты Татарстана Сергей Колод-

ников выступил на совместном засе-

дании Комитета Государственного 

Совета по бюджету, налогам и 

финансам и Экспертного совета при 

комитете, на котором представил 

отчет Счетной палаты республики о 

результатах аудита эффективности 

использования бюджетных средств, 

выделенных Министерству образова-

ния и науки РТ на развитие системы 

среднего профессионального образо-

вания в 2019-2022 годы. 

Результаты аудита эффективности 

были рассмотрены и утверждены Кол-

легией Счетной палаты в декабре 

прошлого года.  

Как сообщил Сергей Колодников, 

в 2021 году 43% профессиональных 

образовательных учреждений респуб-

лики не выполнили план по приему 

учащихся. Большая часть таких ссузов 

готовит кадры для сельскохозяй-

ственной отрасли. Причины неисполне-

ния контрольных цифр приема (КЦП) – 

невостребованность ряда специально-
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стей у молодежи, низкий уровень 

образования, процесс урбанизации 

населения, слабая профориентационная 

работа и даже – дефицит потен-

циальных невест. А по отдельным 

специальностям на недоборе студентов 

сказывается и длительный срок обу-

чения.  

Условия для обучения и прожива-

ния - зачастую спартанские. Ведь, по 

словам аудитора, 66% зданий обще-

житий построено более 40 лет назад и 

нуждается в капремонте, а ввиду 

полного износа и непригодности к 

эксплуатации подлежит замене 37% 

имеющегося автопарка. 

Такое положение дел депутатов 

удручило. «Если у общежитий такой 

износ, кто же пойдет в рабочие 

профессии?! Тревогу надо бить!», - 

возмутился Фадбир Сафин. Его под-

держал и председатель комитета 

Леонид Якунин: «У молодежи требо-

вания сейчас совсем другие. Эту 

неприглядную ситуацию надо исправ-

лять». 

А заместитель Председателя Гос-

совета Марат Ахметов вынужден был 

даже пристыдить замминистра образо-

вания и науки Рамиля Хайруллина, 

очень уж спокойно принимавшего 

волны обрушившейся на его ведомство 

критики: «Вашей философии, что «эти 

нарушения были и, к сожалению, 

будут» тут быть не должно. Немножко 

покраснеть нужно!».  

Со слов заместителя министра, он 

сам окончил один из колледжей в 

Нижнекамске и знает об обстановке не 

понаслышке. «Эти общежития – 50-

летней давности, без слез там не 

взглянешь, в комнатах холодно, как 

люди выживают, сложно сказать. На 

следующий год попросим провести в 

них капитальный ремонт», - пообещал 

он. 

Согласился Р.Хайруллин и с кри-

тикой Счетной палаты в части несо-

вершенства системы формирования 

КЦП, с необходимостью соблюдения 

потребностей и на предприятиях, и 

отраслях в целом. «Быстро реагировать 

на потребности рынка не получается, 

много еще инертности и бюрократии», 

- посетовал замминистра, но пообещал, 

что министерство займется решением 

проблемы.   

Комитет принял информацию 

Счетной палаты к сведению, а про-

фильному министерству дал соответ-

ствующие рекомендации. 

● 17 февраля сотрудники Счетной 

палаты Татарстана приняли участие в 

двух видеоконференциях. 

Союз МКСО России провел 

круглый стол «Практика проведения 

внешнего муниципального финан-

сового контроля за обустройством 

дворовых территорий и общественных 

пространств при реализации нацио-

нального проекта «Жилье и городская 

среда». В ходе дискуссии поделились 

опытом  представители муниципаль-
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ных КСП из Перми, Красноярска, Ли-

пецка, Ставрополя, Сургута. 

Затем, на организованном Счет-

ной палатой РФ и Минстроем РФ 

вебинаре, состоялось обсуждение 

вопросов составления сметы контракта 

и ее корректировки при реализации 

инвестиционно-строительного проекта, 

определения сметной стоимости 

строительства объекта, а также пере-

хода к гибкой цене контракта, 

основных функций строительного 

контроля при реализации националь-

ных проектов. 

● С Днем защитника Отечества 

поздравили мужскую половину Счет-

ной палаты ее сотрудницы.  

К поздравлению прилагались 

подарочные сертификаты, сладкие 

угощения и – самое главное: теплые 

слова и лучезарные улыбки. 
● Состоялись первые старты 

очередной Спартакиады государ-

ственных служащих Республики Та-

тарстан.  

На трассе нового лыжно-биат-

лонного комплекса в поселке Мирный 

4 марта прошло соревнование по 

лыжным гонкам.  

Участие в нем приняли 88 со-

трудников, представлявших 22 коман-

ды министерств и ведомств. Формат 

состязания остался традиционным: 

мужчины преодолевали дистанцию 3 

км, женщины – 1 км. 

Команда Счетной палаты в со-

ставе Дмитрия Максимова, Яны Сигал, 

Алины Салюковой и Никиты Борисова 

повторила свой прошлогодний резуль-

тат – 10 место. 

● 7 марта прекрасную половину 

коллектива Счетной палаты поздра-

вляли с наступающим Международным 

женским днем.  

Вопреки песенному утверждению 

Наташи Королевы, что желтые тюль-

паны – вестники разлуки, в даннном 

случае они стали ярким символом 

корпоративного единения, взаимопо-

нимания, гармонии и весеннего на-

строения.  

● В середине марта Татарстан 

стал центром притяжения для наших 

сибирских и дальневосточных коллег - в 

Казань для обмена опытом прибыли 

руководители КСО Республики Алтай, 

Камчатского края и Ханты-Ман-

сийского автономного округа. 

20 марта, после экскурсионной 

программы и ознакомления с досто-

примечательностями современной Ка-

зани и ее исторического центра, 

председатели КСП Сергей Лозовский 

(Камчатский край), Владислав Мар-

кунас (ХМАО-Югра) и Эжер Малчинов 

(Республика Алтай) посетили Счетную 

палату Татарстана. Гостям рассказали 

об основных этапах в истории Счетной 

палаты, направлениях ее деятельности 

в современных условиях, а также об 

организации и взаимодействии работы 

в рамках Межведомственного коор-

динационного совета по вопросам 

государственного финансового контро-

ля в Республике Татарстан и Совета 
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контрольно-счетных органов Республи-

ки Татарстан.  

Далее разговор зашел о татарстан-

ском опыте  муниципального контроля. 

Счетные палаты действуют в каждом 

муниципальном образовании, все – с 

правом юридического лица. Республика 

первой в России приняла закон прямого 

действия: председатели муниципаль-

ных контрольно-счетных органов стали 

замещать муниципальные должности. 

В настоящее время в Казани, Челнах, 

Нижнекамске и Альметьевске имеются 

полноценные штаты, в других был 

найден законный способ привлекать 

людей к работе по контракту.  

В течение недели гостям пред-

ставилась возможность воочию узнать 

как работает муниципальный контроль 

в Татарстане. Сергей Лозовский и Вла-

дислав Маркунас посетили Алексе-

евский, Верхнеуслонский, Елабужский 

и Чистопольский муниципальные 

районы, где у них состоялись рабочие 

встречи с руководителями муниципаль-

ных КСП. 

● 22 марта Счетную палату 

Татарстана посетил Председатель 

Государственного Совета республики 

Фарид Мухаметшин, который вместе 

с Алексеем Демидовым провел рабочую 

встречу с руководителями контрольно-

счетных палат Сергеем Лозовским 

(Камчатский край) и Владиславом 

Маркунасом (ХМАО-Югра). 

- С большим уважением отношусь 

к институту внешнего финансового 

контроля, вы предпринимаете превен-

тивные меры, предупреждая возмож-

ные нарушения, - подчеркнул Фарид 

Мухаметшин и напомнил крылатую 

фразу Сергея Степашина того периода, 

когда он возглавлял Счетную палату 

России: «Лучше пусть придет Счетная 

палата, чем прокурор», имея ввиду 

работу Счетной палаты, как мощного 

инструмента эффективного расходо-

вания бюджетных средств.  

Председатель парламента также 

отметил, что руководство республики 

высоко оценивает деятельность Счет-

ной палаты Татарстана: «Алексей Ива-

нович – опытный руководитель, с 

большим авторитетом и под его 

началом коллектив работает весьма 

эффективно». 

Состоялся обмен мнениями по 

вопросам социально-экономического 

развития Татарстана и России. Гости 

рассказали о процессе формирования 

бюджетов в своих регионах. В 

частности, Владислав Маркунас, у 
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которого, по его словам, наполовину 

татарские корни, сообщил, что 60 

процентов всей российской нефти 

сегодня добывается в ХМАО-Югра. 

«Действительно, мы коллеги и в том 

аспекте, что представляем те немногие 

российские регионы-доноры», - доба-

вил Алексей Демидов. 

Далее он обратил внимание гостей 

на направления в работе, которые 

сегодня находятся на особом контроле 

Счетной палаты республики.  

Контрольно-счетные органы те-

перь наделены полномочиями по 

оформлению административных прото-

колов по 27 видам финансовых нару-

шений. Что, безусловно, требует от 

инспекторского состава большой 

компетентности и высокого профессио-

нализма в работе. «В 2022 году было 

составлено 48 протоколов на долж-

ностных лиц высокого уровня. Из 

пушки по воробьям стараемся не 

стрелять и подходить к вопросу 

взвешенно», - подчеркнул А.Демидов.  

- Счетная палата наделена пол-

номочиями давать заключения на 

государственные программы и вноси-

мые в них изменения, - продолжил он 

далее. - При подготовке заключений мы 

особое внимание уделяем нерациональ-

ным, а иногда надуманным расходам, 

ведь у каждого министра есть соблазн 

побольше получить средств из бюджета 

Республики Татарстан. Тем самым до 

принятия постановления Кабинета 

Министров республики мы оптими-

зируем расходы татарстанского бюд-

жета, а это – сотни миллионов рублей. 

Следующее направление. Уже 

более 5 лет совместно с муниципаль-

ными коллегами ежеквартально прово-

дится мониторинг эффективности ис-

пользования учреждениями здраво-

охранения высокотехнологичного, 

диагностического медицинского обору-

дования. Его стоимость сегодня оце-

нивается в 13 млрд. рублей. «Мы 

стремимся привлечь внимание к 

фактам длительного простоя медтех-

ники из-за поломок. Особенно болез-

ненно это воспринимается населением 

по онкологическому оборудованию. И 

мы получаем обращения граждан в 

Счетную палату, и продолжаем эту 

работу, привлекая своих коллег из 

муниципальных образований», - 

подчеркнул Алексей Демидов.  

Сегодня Правительство республи-

ки оперативно реагирует на эти 

вопросы. «Работаем напрямую с Мини-

стерством здравоохранения, координи-

руем оперативное устранение поломок 

оборудования», -  сказал Председатель 

Счетной палаты. 

Четвертое направление – это конт-

роль за рациональным использованием 

земель, особенно в соседних с Казанью 

муниципальных образованиях. «Если 

раньше землю оберегали от ветровой и 

водной эрозии, то теперь, к сожалению, 

приходится оберегать земли от чело-

века – еще велик соблазн у нечистых на 
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руку делать бизнес на ее перепродаже», 

- отметил он.  

Безусловно, большая работа ве-

дется и в рамках парламентских 

поручений Счетной палате РТ. Как 

правило, они касаются наиболее 

актуальных вопросов социальной 

сферы, работы с незащищенными 

слоями населения.  

- Татарстан находится в лидерах 

среди регионов России по основным 

вопросам контрольной деятельности, - 

отметил в завершении встречи Сергей 

Лозовский. - Я не в первый раз 

республике, обмениваясь опытом, в 

Татарстане всегда есть, что перенять и 

применить на практике. 

● 22 марта аудиторы Счетной 

палаты Татарстана Ильнур Муба-

раков и Сергей Колодников в режиме 

видеоконференцсвязи участвовали во 

встрече региональных КСП с ауди-

тором Счетной палаты РФ Сергеем 

Штогриным.   

Состоялось обсуждение вопроса о 

включении в План работы СПРФ на 

2023 год мероприятия «Подготовка 

доклада в рамках реализации 

отраслевого комплекса мероприятий 

«Аудит реализации мер, направленных 

на поддержку занятости населения» в 

части мониторинга поддержания до-

стигнутого уровня заработной платы 

отдельных категорий работников 

бюджетного сектора экономики, уста-

новленных указами Президента Рос-

сийской Федерации». 

Некоторые региональные палаты 

уже провели контрольные мероприятия 

по данной теме, еще ряд КСО готовятся 

к проверкам в текущем году. Поэтому в 

ходе встречи была проанализирована 

практическая работа субъектов Рос-

сийской Федерации, собраны предло-

жения и рекомендации региональных 

КСО по улучшению ситуации в этой 

сфере. 

● 24 марта Союз МКСО России в 

режиме видеоконференции провел 

круглый стол «Практика выявления и 

классификации нарушений по резуль-

татам проверки расходования бюд-

жетных средств в сфере строи-

тельства (реконструкции, капиталь-

ного ремонта)». 

Своим опытом практической 

деятельности по этому направлению 

поделились представители КСП Моск-

вы, Санкт-Петербурга, Воронежа и 

Улан-Удэ. С докладом по вопросам 

составления сметы контракта и вне-

сения в нее изменений при реализации 

инвестиционно-строительных проектов 

выступил заместитель начальника ФАУ 

«Главгосэкспертиза России» Сергей 

Головин. 

● 30 марта сотрудники Счетной 

палаты Татарстана в режиме вкс 

приняли участие в семинаре «Рас-

смотрение обращений контрольно-

счетных органов по вопросам при-

менения Классификатора нарушений, 

выявляемых в ходе внешнего госу-

дарственного аудита (контроля), по 

результатам его апробации в 2022 

году», проведенным департаментом 
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финансового аудита Счетной палаты 

России. 

Прошедший год стал первым для 

контрольно-счетных органов в усло-

виях работы по новой редакции 

Классификатора нарушений. Вопросы 

и предложения от региональных и 

муниципальных КСО, собранные по 

результатам их практической деятель-

ности, были обобщены и проработаны 

в Счетной палате РФ.  

В ходе семинара состоялся обмен 

мнениями об алгоритме классификации 

нарушений, необходимости дальней-

шего совершенствования Классифика-

тора.  

● 31 марта на заседании Коллегии 

Счетной палаты Татарстана под 

председательством Алексея Демидова 

рассмотрены результаты проверки 

использования бюджетных средств, 

государственного и муниципального 

имущества в Муслюмовском муници-

пальном районе в 2020-2021 годах и за 

10 месяцев 2022 года.  

Общая сумма, которую проверили 

ревизоры, составила 2,5 млрд. рублей, и 

почти каждый десятый из них был 

использован с нарушением. Как со-

общил аудитор Сергей Колодников, 

особенно много нареканий было в 

отношении сферы управления и рас-

поряжения муниципальной собствен-

ностью, где выявлено нарушений и 

недостатков на 162 млн. рублей. 

Так, муниципальные объекты ком-

мунальной инфраструктуры (газопро-

воды, водопроводные сети, очистные 

сооружения) общей остаточной 

стоимостью 115,3 млн. рублей экс-

плуатировались коммерческими струк-

турами (АО «Муслюмовские инженер-

ные сети», ООО «Газпром трансгаз 

Казань») без оформления договорных 

отношений. Аналогичную картину 

увидели ревизоры и при использовании 

81 га земель сельхозназначения 

кадастровой стоимостью 3,1 млн. руб-

лей: не имея правоустанавливающих 

документов, коммерсанты пользова-

лись участками по своему усмотрению. 

Как сообщил Сергей Колодников, 

в 2020 году в селе Семяково на 

средства республиканского бюджета 

(2,7 млн. рублей) был построен блочно-

модульный пункт комплексного об-

служивания населения с торговым обо-

рудованием. Районные власти передали 

его в эксплуатацию Муслюмовскому 

райпо, при этом принимать объект в 

собственность района не стали. 

Весьма вяло, по мнению аудитора, 

осуществляется работа по вовлечению 

в хозяйственный оборот либо своевре-

менному списанию материальных акти-

вов, состоящих на балансе учреждений 

и предприятий района. Доказательство 

тому - неиспользуемые объекты недви-

жимости и транспорта на общую сумму 

16,5 млн. рублей.  

Среди других фактов, которые 

ревизоры Счетной палаты «взяли на 

карандаш», - не соблюдение условий 

исполнения заключенных муниципаль-

ных контрактов, оплата завышенных 

объемов строительных и ремонтных 
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работ, а также применение подряд-

чиками материалов, не предусмотрен-

ных условиями заключенных контрак-

тов.  

По результатам проверки 93% от 

общей суммы выявленных нарушений 

подлежат исправлению, считает ауди-

тор.   

- Задачи ясны, понимание есть: из 

общей суммы нарушений в 248 мил-

лионов рублей 229 уже устранили, - 

доложил глава района Альберт Хузин. - 

А по проблемным инженерным сетям 

готовится концессионное соглашение. 

Были юридические закавыки, но нам 

удалось найти решение в соответствии 

с действующим законодательством.  

По решению Коллегии Счетной 

палаты в адрес главы Муслюмовского 

муниципального района направлено 

представление, материалы проверки 

передаются  в  Прокуратуру Респуб-

лики Татарстан.             

● 31 марта Коллегия Счетной 

палаты Татарстана под предсе-

дательством Алексея Демидова утвер-

дила результаты проверки использо-

вания бюджетных средств, государ-

ственной и муниципальной собствен-

ности в 2020-2021 годах и за 11 меся-

цев 2022 года в Нурлатском муни-

ципальном районе.  

 В ходе контрольного меро-

приятия установлено нарушений на 

общую сумму 268 млн. рублей, из них 

99,7% подлежат устранению, сообщил 

руководитель проверки аудитор 

Александр Якупов.  

Прежде всего, это касается сферы 

бухгалтерского учета, на которую 

пришелся наибольший объем нару-

шений - 142,8 млн. рублей.  

Немало случаев отступления от 

бюджетных правил выявлено и при 

распоряжении муниципальной соб-

ственностью. 

Так, при отсутствии договорных 

отношений сети водоснабжения и 

водоотведения стоимостью 68,5 млн. 

рублей использует в своей коммер-

ческой деятельности ООО «Промо-

чистка». 

В селе Чишма на средства респуб-

ликанского бюджета в сумме 3,5 млн. 

рублей в 2018 году построили 

водопровод, передали его в муни-

ципальную собственность. И… поста-

вили на паузу. Которая продолжается 

уже 5 лет. «Всѐ это время сети не 

востребованы. Так как на момент 

проведения проверки к ним не был 

подключен ни один пользователь», - 

констатировал аудитор.  

Установлено также 6 фактов 

отсутствия договоров аренды на 

используемые земельные участки. 

Например, в г.Нурлат прилегающие к 

частному рынку стройматериалов зем-

ли площадью около 1 тыс. кв. м также 

используются в коммерческих целях.  

Ежегодно муниципальная казна 

немало теряет и по договорам с 

нефтяными компаниями при предо-

ставлении участков для проведения 

работ по недропользованию. Земельное 

законодательство позволяет заключать 

с ними арендные соглашения без 

проведения торгов. Однако, как от-

метил аудитор, во всех договорах, 

которые проверила Счетная палата, 

неправильно указан коэффициент для 

расчета размера арендной платы: 

вместо 2% от кадастровой стоимости 

участка применен расчет 2 рубля за кв. 
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метр.  

– Да, недоглядели, – сказал глава 

Нурлатского района Алмаз Ахметшин, 

посетовав на отсутствие квалифи-

цированных специалистов и текучку 

кадров. – Проверка Счетной палаты 

оказалась очень кстати, всѐ нам разъ-

яснили. Считаю, с этими договорами 

реально навести порядок. До конца 

этого года кадастровые вопросы решим 

и сразу же оформим все соглашения. 

Ревизорами также выявлены фак-

ты использования земельных участков 

не в соответствии с их категорией. Так, 

на участке сельскохозяйственного 

назначения, находящегося в соб-

ственности физического лица, фак-

тически располагаются объекты нефте-

газовой промышленности. Общая сум-

ма недопоступления средств в местный 

бюджет в связи с нарушениями, свя-

занными с распоряжением земельными 

участками, составила 16,4 млн. рублей. 

Управляющей компании ЖКХ 

Нурлатского муниципального района 

из местного бюджета ежегодно осу-

ществляется финансовая поддержка, 

которая за анализируемый период 

составила почти 14 млн. рублей.  

- Вместе с тем, порядок пре-

доставления субсидий на возмещение 

затрат не соответствует требованиям 

бюджетного законодательства. В част-

ности отсутствуют нормы, регули-

рующие размер субсидии или порядок 

расчета с указанием информации, 

определяющей ее размер, что не 

позволяет произвести оценку обосно-

ванности ее предоставления. Таким 

образом, местный правовой акт требует 

приведения в соответствие нормам 

бюджетного законодательства, - отме-

тил Александр Якупов. 

Коллегия Счетной палаты приняла 

решение направить представление 

главе муниципального образования и 

проинформировать республиканские 

управления Росреестра и Россельхоз-

надзора о фактах использования зе-

мельных участков сельскохозяйствен-

ного назначения не по целевому 

назначению. Материалы проверки в 

установленном порядке передаются в 

Прокуратуру Республики Татарстан.  

● 31 марта Коллегия Счетной 

палаты Татарстана утвердила отчет 

о результатах проверки финансово-хо-

зяйственной деятельности АО «Агент-

ство по государственному заказу Рес-

публики Татарстан» в 2021-2022 годах 

и январе 2023 года. 

Были проверены средства на сум-

му 857 млн. рублей, выявлены финан-

совые нарушения функционального 

характера на общую сумму 14 млн. 

рублей. Из них 86% подлежит устра-

нению. 

С этой целью генеральному ди-

ректору АО направлено представле-

ние. Материалы проверки переданы в 

Прокуратуру республики. 
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